



CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

Comienza “La Iglesia en la educación”

Anunciado desde hace meses por su envergadura e importancia para la educación católica en España, el 2 de octubre arranca el Congreso ‘La Iglesia en la Educación’. Lo organiza la Comisión Episcopal para la Educación y Cultura con dos signos explícitos en su proclama: presencia y compromiso. Su culminación será el 24 de febrero de 2024, jornada que ya se prepara con los nueve paneles de experiencias y aportaciones que se transmiten en línea (*streaming*) los lunes y los miércoles de octubre de 17:30 a 19:00 horas. Estas conferencias quedarán colgadas en la página del congreso.

Medalla de Oro a la Cofradía del Carmen

La recuperada conmemoración del Día de la Provincia ha sido en Molina el viernes 29. La ocasión ha llenado la capital molinesa de un variado programa de actos festivos, celebraciones diversas y reconocimientos institucionales. Entre las distinciones sobresale la Medalla de Oro de la Provincia, la mayor de cuantas concede la Diputación, que ha sido otorgada a la Cofradía de la Virgen del Carmen. Institución que hunde raíces en tiempos medievales, fue fundada en 1740, cuenta con unos 700 cofrades y da vida a las fiestas del Carmen en Molina. Es de Interés Turístico Regional.

El sauce

[...] *Y dicen que, cuando el viento
sobre sus hojas resbala,
un leve rumor de salmo
por el paisaje cabalga.
[...] Asimismo el sauce es símbolo
de la paz y la templanza,
del decoro y la belleza,
del encanto y la esperanza.
Y el ayer, la tradición,
la vida, el amor, la gracia.*

Francisco Vaquerizo abre su reciente *Ramo de versos a la Virgen del Saz* cantando las esencias del sauce.

SERVIMOS

Cuarto y último cuadernillo sinodal en la diócesis

Acaba de salir del horno de la imprenta. Sí, ya tenemos en nuestras manos el último cuadernillo sinodal, con el título *Servimos*, que nos invita a trabajar desde ahora mismo y hasta el mes de diciembre. Con el estudio de este cuadernillo culminamos una fase decisiva de nuestro recorrido sinodal, que ha sido el estudio por parte de los grupos sinodales de los cuatro cuadernos y temas enviados: *Llamados, Urgidos, Evangelizamos y Servimos*.

Tras el parón del verano y contando con el largo camino que llevamos recorrido desde que empezó nuestro Sínodo, por las circunstancias conocidas por todos, puede cundir el cansancio o la falta del entusiasmo debido. Es hora de reaccionar y asumir con ilusión renovada esta nueva y última tarea de los grupos llamados sinodales, el estudio del cuaderno *Servimos*, que fija la atención en cuatro dimensiones urgentes y trascendentales en la vida de la Iglesia y de la sociedad: la caridad, la movilidad humana, la vida pública y la comunicación.

A estas alturas sabemos bien que la vida y actividad de los grupos sinodales ha sido la verdadera riqueza del Sínodo hasta este momento. Nos hemos conocido más en los grupos, hemos rezado juntos y de la forma más natural, y nos hemos ejercitado en el arte de la escucha y el discernimiento para ver cómo servir y trabajar más y mejor en la Iglesia. Valores todos inherentes a la marcha y naturaleza del propio Sínodo. Acojamos, pues, con ilusión este nuevo cuaderno y empeño para su estudio y reflexión.

Los dos hijos del viñador



La parábola de los dos hijos. Al primero le pide el padre: *“Hijo ve hoy a trabajar en la viña”*, y el hijo responde con la negativa, pero después se arrepiente y va. Al segundo le pide lo mismo, y el hijo le contesta: *“Voy, señor”*, y luego no cumple. Presentamos los elementos fundamentales de la conversión:

- **El arrepentimiento.** El hijo enviado primero representa al hombre caído y redimido: ninguno de nosotros puede afirmar que siempre ha respondido con un sí a Dios. El Señor nos ha perdonado el pecado original y también los pecados personales; nuestra contestación primera al mandato de Dios ha sido desobedecer. El segundo hijo supone una respuesta superficial y poco comprometida, se siente muy seguro de sí mismo, ignorando su propia debilidad. Es la actitud de los fariseos que se consideraban justos y permanecían en el error.

- **El perdón que nos concede Dios.** Nos atrevemos a mencionar un tercer Hijo que ha respondido de una manera modélica: un sí en la respuesta y en la obra. Ha sido Jesucristo, obediente al Padre en todo: con su redención nos perdona el pecado y nos concede la dignidad de hijos de Dios. Su misericordia se ha inclinado ante nuestra miseria.

- **El propósito de la enmienda.** Dios nos pide que refrendemos con obras nuestras buenas intenciones. El esfuerzo diario nos facilita la última respuesta agradable a Dios. Todo pecador puede arrepentirse como el primer hijo y descubrir un horizonte de santidad y plenitud.

Que nos esmeremos en el trabajo de la viña buscando agradar a Dios al final de nuestro camino.

El próximo día 4 de octubre, Dios mediante, el papa Francisco procederá a la apertura de la primera sesión de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos. Este encuentro de obispos, sacerdotes, consagrados y fieles laicos de todo el mundo pretende establecer un diálogo fraterno entre ellos, para que el Santo Padre pueda ofrecer propuestas concretas sobre la sinodalidad en la vida y misión de la Iglesia.

Nuestra diócesis ha ofrecido en su día respuestas a las cuestiones que nos formulaban desde la Secretaría General del Sínodo. En la actualidad, se nos ofrece nuevamente la posibilidad de participar en la asamblea sinodal con nuestra oración. Por eso, además de orar por el fruto del Sínodo Diocesano, pedimos también al Espíritu Santo que ilumine con la claridad de su luz al Santo Padre y a los restantes sinodales en sus deliberaciones.

La oración es, sin duda, la mejor forma de participar en el sínodo, pues, como nos decía el papa Francisco, *“sin oración, no hay sínodo”*. Por ello, todos los miembros de la Iglesia hemos de unirnos a los participantes en la asamblea sinodal con la súplica al Espíritu Santo para que acierten en el discernimiento de lo que Dios pide hoy a la Iglesia. Además de la oración de escucha, que nos permita poner un freno a las prisas para atender la Palabra de Dios y la voz del Espíritu, es preciso que practiquemos también la oración de adoración para situar a Dios como centro y

Decálogo de la serenidad de san Juan XXIII

Un decálogo de la serenidad para ejercitar y conservar la calma, la alegría y la paz en cada circunstancia y cada día.

La fiesta litúrgica de san Juan XXIII es el 11 de octubre.

1. Sólo por hoy trataré de vivir exclusivamente el día, sin querer resolver el problema de mi vida todo de una vez.
2. Sólo por hoy seré cortés en mis maneras, no criticaré a nadie y sólo pretenderé mejorarme a mí mismo.
3. Sólo por hoy seré feliz en la certeza de que he sido creado para la felicidad en este mundo.
4. Sólo por hoy me adaptaré a las circunstancias sin pretender que las circunstancias se adapten todas a mis deseos.
5. Sólo por hoy dedicaré diez minutos de mi tiempo a una buena lectura; recordando que, como el alimento es necesario para la vida del cuerpo, una buena lectura es necesaria para la vida del alma.
6. Sólo por hoy haré una buena acción y no lo diré a nadie.
7. Sólo por hoy haré por lo menos una cosa que no deseo hacer; y si me sintiera ofendido en mis sentimientos, procuraré que nadie se entere.
8. Sólo por hoy me haré un programa detallado. Quizá no lo cumpliré cabalmente, pero lo redactaré. Y me guardaré de dos calamidades: la prisa y la indecisión.
9. Sólo por hoy creeré firmemente que la buena providencia de Dios se ocupa de mí como si nadie más que yo existiera en el mundo.
10. Sólo por hoy no tendré temores. De manera particular no tendré miedo de gozar de lo que es bello y de creer en la bondad.



fundamento de nuestra vida y misión.

Juntamente con la oración de escucha y adoración, debemos practicar también la oración de intercesión. En la misión evangelizadora y en la actividad pastoral, lo más importante no es hacer lo que a nosotros nos gusta o nos parece conveniente, sino descubrir en cada momento la voluntad de Dios para ponerla en práctica.

Finalmente, no podemos dejar de dar gracias a Dios, reconociendo que, en la vivencia de la fe cristiana y en la acción evangelizadora, Él siempre nos precede y acompaña con su gracia y con los dones del Espíritu. Esta oración de acción de gracias nos ayudará a no replegarnos sobre nosotros mismos, sino a salir en misión al encuentro de los hermanos para descubrir las maravillas que Dios sigue realizando cada día en su Iglesia.

Teniendo en cuenta la importancia de la oración en nuestra vida cristiana y en la misión de la Iglesia, os invito a todos los diocesanos a orar por el fruto del Sínodo de los Obispos y de nuestro Sínodo Diocesano. De un modo especial, pido a los sacerdotes que inviten a sus comunidades a orar, en comunión con la Iglesia universal, durante la celebración de la Eucaristía del próximo 1 de octubre, XXVI domingo del tiempo ordinario. Con mi bendición, feliz día del Señor.



EL SÍNODO DE LOS OBISPOS

Falleció el sacerdote Vicente Magro, a los 81 años

El domingo 17 de septiembre falleció el sacerdote de nuestra diócesis **Vicente Magro Esteban**. Nació el 27 de diciembre de 1941 en Medranda, donde vivía desde su jubilación como capellán castrense y donde fueron sus exequias y entierro. Fue ordenado sacerdote en Sigüenza el 13 de agosto de 1967.

Los seis primeros años de su ministerio fueron en nuestra diócesis, con destinos sucesivos en el Colegio Sagrada Familia de Sigüenza, Pastrana y Galve de Sorbe. Y desde 1973, fue capellán castrense. Presidió su funeral, en la tarde del 18 de septiembre, el obispo diocesano, don Atilano Rodríguez, al que acompañó un gran grupo de sacerdotes de la diócesis ■

El obispo visita la residencia Valdeluz de Guadalajara



El viernes pasado, el obispo diocesano, **Atilano Rodríguez**, visitó la residencia Valdeluz, en Guadalajara. Unos cincuenta ancianos participaron en la eucaristía que presidió don Atilano, en

la que les animó a rezar por la Iglesia y a construir entre ellos una verdadera vida de familia desde el amor, el perdón y la colaboración mutua. Tras la eucaristía, el obispo compartió con los residentes un diálogo cordial y distendido. En la despedida, muchos le pedían “que venga más veces por aquí” ■

I Encuentro regional de profesores de Religión



Tras la entrega de la “misión” a los profesores de Religión, que tuvo lugar recientemente en María Auxiliadora en Guadalajara, momento que se recoge en la foto, los profesores de Religión de toda la diócesis, tanto de colegios públicos como concertados, se están inscribiendo estos días para participar en el I Encuentro regional (provincia eclesiástica de Albacete, Cuenca, Ciudad Real, Sigüenza-Guadalajara y Toledo) de profesores de Religión. Tendrá lugar el sábado 21 de octubre, en Toledo, con el lema: *El gozo de ser profesor de Religión. Identidad y Misión* ■

Ha fallecido recientemente el padre Manuel Muñoz, franciscano capuchino

Trajo a nuestra diócesis La Misa en España de RNE en no menos de cuarenta ocasiones. La última fue el 15 de agosto de 2018 con ocasión del Año Jubilar de la Catedral de Sigüenza. En Sigüenza lo hizo dos veces más desde la catedral, otras dos en las Clarisas, en el seminario y en las Hermanitas de Ancianos Desamparados. También transmitió misas dominicales en directo desde Molina, Guadalajara (el santuario de la Antigua, el Carmelo de San José y algún otro lugar), Selas, Pastrana, Masegoso de Tajuña, Humanes, Iriépal, etc. Madrileño de 82 años, era misionero de la misericordia. Desde septiembre de 1988 a abril de 2022 fue el director y presentador de La Misa en España de RNE y desde junio de 1996 a abril de 2022, también presentador de Horizonte en Radio Exterior de España. Fue un fidelísimo servidor de la misión de la Iglesia en los medios de comunicación ■

JORNADAS DE ESPIRITUALIDAD FRANCISCANA EN SAN DIEGO DE ALCALÁ

2 - 6 DE OCTUBRE. DE 19.30 A 20.15 H.

RETIRO ESPIRITUAL SÁBADO DÍA 7 DE 10.30 A 13.00 H

¿Qué estás dispuesto a dar a la Iglesia?

La frase se atribuye al presidente John F. Kennedy, aunque parece que no nació de su pluma. Aquí nos interesa el contenido de la pregunta, no la autoría. La frase dice así:

No te preguntes qué puede hacer tu país por ti, pregúntate qué puedes hacer tú por tu país.

Con la frase y pensamiento en cuestión vengamos a la Iglesia, a nuestra Iglesia y a nuestras parroquias concretas, donde vivimos y tratamos de caminar en la fe. Nos vendría bien a todos traducir y gritar:

No te preguntes qué puede hacer tu Iglesia, tu parroquia, por ti, pregúntate qué puedes hacer tú por tu Iglesia, por tu parroquia.

La pregunta siempre es pertinente y siempre actual. Ahora, y mientras seguimos haciendo camino sinodal en la diócesis con el estudio del cuadernillo que acabamos de recibir, es todavía una pregunta más necesaria y urgente. Una pregunta que nos tenemos que hacer con mucha sinceridad y con mucha honestidad.

Es fácil reclamar lo que la Iglesia tiene o nos tiene que hacer, lo que la Iglesia nos puede o debe dar. Eso es fácil y lo solemos reclamar con frecuencia. Normalmente en la parroquia y desde la parroquia en la que vivimos cada uno. Démoslo por bueno.

Pero hagamos una parada en el camino. Detengámonos, por un momento. Qué estamos nosotros dispuestos a dar a la Iglesia, qué estamos dispuestos a ofrecer a la parroquia en la que vivimos y caminamos como cristianos. Esa es la pregunta verdaderamente radical y primera, la que nace de nuestra condición bautismal, condición de "piedras vivas" en la Iglesia.

Concretamos un poco más nuestras reflexiones y posibles colaboraciones en la Iglesia. A ver, ¿qué estamos dispuestos a dar a la Iglesia de nuestro tiempo pues todo lo que tenemos lo hemos recibido? ¿Qué estamos dispuestos a dar de nuestro dinero, por ejemplo, y de las cualidades recibidas? ¿Qué estamos dispuestos a dar de nuestras posibles fuerzas a favor de la mejora de la Iglesia? A ver, a ver..., contestemos.

Se trata, por tanto, de hacernos la verdadera pregunta: qué puedo hacer yo por mi Iglesia, qué puedo hacer yo por mi parroquia, qué puedo hacer yo por el Sínodo. La Iglesia se construye y mejora con todas las manos, también con las tuyas.



Sopa de letras

Por M.C.

Busca 10 nombres de santos de octubre: san **Rosendo**, san Beato **Berenguer**, santa **Berenice**, santa **Flaviana**, santa **Justina**, santa **Sara**, Virgen de **Begoña**, Nuestra Señora del **Pilar**, san **Fausto**, y santa **Teresa** de Jesús

•	•	•	Q	W	E	R	T	Y	U	•	•	•
•	A	S	D	F	B	G	H	J	K	L	Ñ	•
•	B	Q	W	A	E	J	E	R	T	Y	U	•
B	E	R	E	N	G	U	E	R	T	Y	U	I
O	R	O	P	A	O	S	A	A	A	S	D	F
Z	E	S	X	I	Ñ	T	C	S	L	L	V	B
Q	N	E	E	V	A	I	R	E	T	Y	I	I
Q	I	N	W	A	E	N	R	R	T	Y	U	P
A	C	D	S	L	D	A	F	E	G	H	J	K
L	E	O	Ñ	F	A	U	S	T	O	A	S	D
•	Q	W	E	R	T	Y	A	U	I	O	P	•
•	A	S	D	F	G	H	R	J	K	L	Ñ	•
•	•	•	Z	X	C	V	A	A	A	•	•	•



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

Mar, puerto y faro

El pasado fin de semana, el Papa viajó a la ciudad francesa de Marsella para participar en la clausura de los *Encuentros del Mediterráneo*.

Ya en la tarde del viernes mantuvo un encuentro de oración con el clero diocesano de Marsella y, posteriormente, un encuentro con líderes de otras religiones.

El sábado asistió a la sesión final de los *Encuentros*. Seguidamente mantuvo un encuentro con Emmanuel Macron, presidente de la República, y, por último, celebró la eucaristía junto con unos sesenta mil fieles en el velódromo de Marsella.

En su discurso en la sesión final de los *Encuentros*, ante el Presidente de la República Francesa y alcaldes de numerosas ciudades de la costa mediterránea, el Papa reflexionó sobre tres realidades que caracterizan a la ciudad de Marsella: el mar, el puerto y el faro.

Al referirse al mar, destacó la importancia de este en el intercambio de culturas, y la vocación del Mediterráneo a ser un laboratorio de paz, «donde países y realidades diferentes se encuentren sobre la base de la común humanidad que todos compartimos».

El puerto de Marsella, donde según la tradición desembarcaron Marta, María y Lázaro para sembrar el Evangelio en el sur de Francia, lo definió Francisco *como una puerta de la fe*, expresando su deseo de que la Iglesia sea un puerto de consuelo, donde la gente «se sienta animada a navegar por la vida con la fuerza incomparable de la alegría de Cristo».

Por último, el faro, le sirvió al Santo Padre como símbolo de los jóvenes, que son la luz que señala el rumbo al futuro, pidiendo que las universidades sean «laboratorios de sueños y astilleros del futuro, donde los jóvenes maduren encontrándose, conociéndose y descubriendo culturas y contextos cercanos y diferentes al mismo tiempo. Así se rompen prejuicios, se curan heridas y se evitan retóricas fundamentalistas».

La justicia de Dios no mide el amor en función de nuestro rendimiento, nuestros logros o nuestros fracasos: Dios simplemente nos ama, nos ama porque somos hijos, y lo hace con un amor incondicional y gratuito. #EvangeliodiHoy (Mt 20,1-16) Papa Francisco, Twitter 24-9-23